

**IX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (ALESDE)
Deportes, prácticas democráticas y sociedad: nuevas encrucijadas y desafíos en las tramas regionales**

IX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (Argentina - septiembre 2024): un desafío académico en el campo de los estudios sociales del deporte. Presentación de las Actas.

Autor:

Saraví, Jorge Ricardo
(CEIdef - IdIHCS, DEF- FaHCE-UNLP)

Resumen

A través de este breve texto se brinda una presentación a las Actas digitales del IX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (ALESDE), Deportes, prácticas democráticas y sociedad: nuevas encrucijadas y desafíos en las tramas regionales. Los trabajos están divididos en seis ejes, tal como fueron recibidos al momento de la convocatoria para el envío de resúmenes ampliados. Hacemos referencia al Eje 1 - Deporte, políticas públicas e inclusión social, Eje 2 - Deporte, educación y enseñanza, Eje 3 - Deporte, comunicación, ética y violencia, Eje 4 - Deporte, cuerpo y género, Eje 5 - Deporte y salud, y el Eje 6 - El Deporte y su relación con otros temas no incluidos en los ejes anteriores. Se trata de las Actas de una reunión científica que tuvo por objetivo la reflexión, el debate y la puesta en actualidad de los estudios sociales del deporte en Latinoamérica. En los diferentes intercambios y presentaciones se compartieron avances de investigaciones y de experiencias comprometidas con la igualdad, la inclusión y las prácticas democráticas en el mundo del deporte.

Palabras clave:

ALESDE – congreso – organización – República Argentina- estudios sociales del deporte

El IX Congreso de ALESDE y su organización

Los días 5 y 6 de septiembre de 2024 tuvo lugar en el Centro de Posgrado de la UNLP - Edificio Sergio Karakachoff de la ciudad de La Plata, Argentina, el IX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (ALESDE). Con la presencia del Señor Presidente de la Universidad Nacional de La Plata, Javier López Armegol, el señor Presidente de ALESDE, Dr. Renato Francisco Rodrigues Marques, el Señor Vicedecano de la Facultad de Humanidades, Dr. Martín Legarralde, así como autoridades de la Universidad, de la Facultad, de ALESDE, de municipios y de sindicatos, se dió comienzo al evento con el acto formal de apertura, después de largos meses de preparación.

La gestión para organizar el congreso comenzó en el año 2022, con incipientes diálogos en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UNLP, donde se planteó la posibilidad de ser organizadores locales del congreso ALESDE. En ese marco, fueron claves el Prof. Ezequiel Cambor (por ese entonces director del Departamento de Educación Física), y la decana de la Facultad, Mg. Ana Julia Ramírez, quienes dieron total apoyo a la iniciativa de empezar a pensar en organizar un acontecimiento de carácter latinoamericano, el cual tendría lugar por primera vez en Argentina. También fueron significativos los apoyos del director del CEIDEF (Centro de Estudios e Investigaciones de Educación Física), Mg. Gabriel Cachorro, y en una segunda etapa de la actual directora del Departamento de Educación Física, Esp. Cecilia Taladriz.

La Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte es una asociación científica que tiene como principal objetivo reunir a investigadores, docentes y estudiantes involucrados en el campo de los estudios sociales del deporte de toda América Latina. ALESDE fue fundada en 2007 y tuvo sus inicios en el seno del Grupo de Trabajo “Sociología del deporte, ocio y tiempo libre” de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS). Fue a partir de la visión pionera de algunos científicos sociales que se propusieron crear una asociación que reflejara y potenciara acciones académicas en torno a la temática. Con el correr de los años, los congresos de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (ALESDE) se han transformado en un punto de encuentro sumamente importante para quienes investigan en el campo científico de los estudios culturales del deporte y las prácticas corporales.

Los anteriores Congresos de ALESDE tuvieron lugar en los siguientes países, instituciones y fechas:

- ✓ VIII Congresso Latino-americano de Estudos Socioculturais do Esporte. “*El deporte en la sociedad contemporánea*”. Universidade Estadual de Maringá, Paraná, Brasil. 21 de junio de 2023 al 23 de junio de 2023.
- ✓ VII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (ALESDE), 56th World Congress of Sociology of Sport - 56° Congreso Mundial de Sociología del Deporte. Organizado en colaboración con la Asociación Internacional de Sociología del Deporte (ISSA), y el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Chile, 15 al 19 de noviembre de 2021. Nota: el evento fue virtual por la pandemia de COVID-19.
- ✓ VI Congreso Latino-americano de Estudios Socioculturales del Deporte. “*Deporte, educación y sociedad: desarrollo y debates sociológicos*”. Escola de Educação Física e Esporte de Ribeirão Preto (EEFERP) de la Universidade de São Paulo (USP). Ribeirão Preto/SP, Brasil. 4 al 6 de septiembre de 2018.
- ✓ V Congreso ALESDE México - 2016: “*Deportes, Ocios y Cuerpos en América Latina: estrategias para ir de la violencia hacia la calidad de vida*”. 26 al 28 de octubre de 2016. Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Ciudad de Puebla, México.
- ✓ IV Congreso ALESDE. “*Impacto y desarrollo del deporte en los países Latinoamericanos*”. Universidad Pedagógica Nacional, Bogotá, Colombia. 22 al 24 de octubre de 2014.
- ✓ III Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte. “*Deporte y Actividad Física en los procesos de integración Latinoamericana*”. Universidad de Concepción, Chile. 24 al 26 de octubre de 2012.
- ✓ II Encuentro de ALESDE. “*Actividad físico-corporal, deporte, sociedad y crítica social*”. 16, 17 y 18 de septiembre de 2010. Universidad Pedagógica Libertador. Maracay, Venezuela.
- ✓ I Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte. “*Esporte na América Latina: Atualidade e Perspectivas*”. 2008. Curitiba, Brasil UFPR (Universidade Federal do Paraná).

Como ya fue mencionado unas líneas antes, esta fue la primera ocasión en que el IX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte tuvo lugar en Argentina. Se llevo adelante con la realización conjunta de ALESDE, el CEIDeF -Centro de Estudios e Investigaciones de Educación Física-, del Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales de (UNLP-CONICET) y el Departamento de Educación Física de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de La Plata (FaHCE-UNLP). Esto permitió una sinergia importante donde muchas personas, docentes e investigadores/as se sumaron al equipo de trabajo. Nuestro agradecimiento a todas ellas¹. En particular es necesario mencionar al Dr. Alejo Levoratti, quien aportó su experticia en el campo de los estudios sociales del deporte, así como también su mesura y su capacidad de reflexión en los diferentes momentos de toma de decisiones organizativas. Y especialmente no podemos dejar de reconocer la enorme tarea de acompañamiento, y la rigurosidad con la que trabajaron la Esp. Daniela Negri, el Lic. Dihuen Cibeyra y el Cdor. Alejandro del Blanco. Todos ellos/as están y estuvieron estrechamente asociados a la organización de estas Actas que aquí se presentan. Sería muy extenso enumerar a todos y todas quienes contribuyeron para que el evento avanzara y se consolidara, y si intentamos hacer una lista completa es probable olvidar algunos nombres y apellidos. Pero queremos destacar a los responsables del sitio físico donde tuvo lugar el evento, Dra. Aurelia Di Berardino y Lic. Juan Pablo Fariña, al Mg. Rodolfo Iuliano y al equipo de la Prosecretaría de Comunicación Institucional, así como a la Lic. Luciana Sotelo, de la Secretaría de Asuntos Financieros. Las Actas que aquí presentamos han contado en especial con los aportes del Lic. Mauricio Esterellas, desarrollador del sitio web que las aloja.

El contexto socio-político y el IX Congreso de ALESDE

A partir de la victoria en las elecciones presidenciales de Argentina en diciembre de 2023 de Javier Milei y el partido de ultraderecha La Libertad Avanza, el trabajo en las universidades nacionales -y en la educación pública en general-, transitó y está transitando por contextos muy difíciles para la organización de un congreso internacional. Pese a ello, el equipo organizador decidió continuar, entendiendo que concretar este evento era también una forma de resistir y a la vez de manifestar ideas, concretamente en favor de la democracia, la inclusión y los derechos humanos, y en contra de la desigualdad. Es por

¹ Ver en detalle: <http://congresos.fahce.unlp.edu.ar/alesde/ix-congreso/responsables>

ello que se decidió que este congreso llevara por subtítulo *“Deportes, prácticas democráticas y sociedad: nuevas encrucijadas y desafíos en las tramas regionales”*. En ese sentido, el comité organizador consideró que era necesario colocar como eje de debate el rol del deporte, las prácticas deportivas y de sus protagonistas en general (deportistas, gestores, docentes, comunicadores) en momentos de avances de las nuevas derechas.

Nos mantuvimos en la convicción y la certeza de que este congreso se podía hacer en Argentina, a pesar de las adversidades y dificultades de todo tipo, signadas por un gobierno nacional de ultraderecha que cuestiona, desfinancia y le quita su apoyo a la educación, a la ciencia, a la cultura y al arte. Ese contexto socio-político-económico tan complejo nos impidió acceder a diferentes financiamientos que habíamos solicitado, como en particular el correspondiente a la Agencia de Ciencia y Tecnología (AGENCIA I+D+i), a través del Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica (FONCyT). El actual gobierno nacional no dio curso a las solicitudes presentadas en la convocatoria, y tampoco fue brindada ninguna respuesta formal. Un claro ejemplo del destrato y de la voluntad negadora del gobierno nacional a la importancia de la ciencia y la tecnología en la vida de nuestros pueblos.

En todo momento sostuvimos, como comité organizador, nuestro apoyo a las luchas y reivindicaciones de la universidad. Los días previos a la realización del congreso, se plasmaba la profundización del plan de lucha de los/as docentes universitarios/as, y se esperaba la votación de la Ley de Financiamiento de Universidades Nacionales. El mismo día de la apertura del evento, mientras llevábamos adelante las actividades programadas, compañeros y compañeras militantes se encontraban montando una Carpa Blanca, con múltiples actividades y con la recolección de firmas para luego ser entregadas al Consejo Superior de la UNLP, para que este declare la emergencia en la UNLP. Ese mismo día por la tarde, las expresiones y manifestaciones públicas confluyeron en una marcha por la ciudad de La Plata. Todo esto fue señalado y subrayado en las palabras que leímos en la apertura formal del congreso. Por un lado, expresando la decisión de realizar el evento, empatizando con nuestros/as colegas latinoamericanos/as y argentinos/as que ya habían enviado trabajos y comprado sus pasajes. Pero por el otro, fue la ocasión para subrayar nuestro compromiso y acompañamiento a las luchas que estaban teniendo lugar en esos días. Entendíamos que concretar el congreso implicaba una postura política en sí misma: señalar y poner en tensión que Latinoamérica no era ni es ajena al difícil contexto

argentino. El avance de las derechas, ultraderechas y los tecno-fascismos desafían día a día a las universidades e instituciones científicas de toda la región.

Algunos elementos para un balance

Esta reunión tuvo por objetivo la reflexión, el debate y la puesta en actualidad de temáticas centrales de los estudios sociales del deporte y de los deportes en Latinoamérica. En el marco de esta edición se llevaron adelante diferentes actividades tales como mesas redondas, conversatorios y mesas temáticas de presentación de trabajos libres². Como datos estadísticos se podría señalar que hubo 294 inscriptos e inscriptas, quienes asistieron al congreso de manera presencial. Fueron presentados 151 trabajos libres en su formato de resúmenes ampliados, que los lectores y lectoras verán reflejados en las Actas que aquí estamos presentando. En relación a la autoría de los trabajos, 97 autores/as provenían del extranjero y el resto, de la República Argentina. Ello da cuenta de lo significativo que fue el evento para Latinoamérica en general. Asimismo, fueron invitados/as 57 expositores y moderadores/as para los paneles principales.

Desde un punto de vista institucional, es necesario destacar que la importancia del congreso se vio reflejada en dos resoluciones oficiales. Por un lado, fue declarado de Interés Educativo por el Consejo General de Educación de la Provincia de Buenos Aires, mediante la Resolución 2024-2961-GDEBA-DGCYE. Y por el otro, obtuvo la Declaración de Interés Municipal, del Intendente de la ciudad de La Plata, mediante el Decreto N° 2152/24.

Por último, este breve texto quiere ser, además de una presentación de las Actas, un claro agradecimiento a todos y todas los/as investigadoras/es, profesionales de diferentes áreas, docentes, estudiantes y público en general, que aportaron al congreso de diferentes maneras. Asistiendo, escuchando y debatiendo, presentando resúmenes ampliados, actuando como moderadores/as, y/o colaborando de diferentes maneras en la organización. A todos y todas: ¡muchas gracias!

² Ver el detalle en el sitio web oficial del congreso: <http://congresos.fahce.unlp.edu.ar/alesde/ix-congreso/programas>

Fuentes consultadas

Asociación Latinoamericana de Estudios Socioculturales del Deporte (2023). Página web oficial. <https://www.alesde.org/>

Cornejo Améstica, M. (2015). Assessing the sociology of sport: On the Latin American Association of Sociocultural Studies in Sport and research development in Latin America. *International Review for the Sociology of Sport*, 50(4-5), 407-412. <https://doi.org/10.1177/1012690214555164>

Cornejo Améstica, M., Matus Castillo, C. y Vargas Contreras, C. (2012). *Actas del III Encuentro ALESDE -Congreso Latinoamericano de Estudios Socioculturales del Deporte-*. Editorial Universidad de Concepción. Disponible en <http://www.alesde.ufpr.br/Actas%20ALESDE%202012.pdf>

López de, D'Amico R, Oropeza R, Ramos A (2011). *Actividad Físico-corporal, Deporte, Sociedad y Crítica Social*. Maracay, Venezuela: Ediciones EDUFISADRED. Disponible en http://www.alesde.ufpr.br/Libro_Actividad_Fisico-corporal_deporte_sociedad_y_critica_social_ALESDE2011.pdf